

価値観反映 変わる供養の形



This photograph captures a traditional Japanese interior scene. In the center, a large wooden cabinet with sliding doors stands open, revealing a small shrine or altar inside. On the shelves of the cabinet, there are several red-colored bowls and cups. To the left of the cabinet, a low wooden table holds a blue vase and a small white object. To the right, another wooden cabinet displays a framed painting of a landscape. The room has a warm, wood-paneled atmosphere.

④建仁寺の樹木葬地「緑雲苑」の石碑には、埋葬された人の氏名が刻まれている=京都市東山区で⑤「手元供養」の一例。遺骨を納めた地蔵のオブジェは清水焼で、ひとつひとつ顔の表情が違う=京都市中京区のN P O「手元供養協会」で⑥仏壇店の店頭には、従来の仏壇に加え、モダンなデザインの「祈り壇」が並ぶ=東京都大田区で



(東京都大田区の順子さん)
(47)「仮名」は昨年7月、母(82)を突然の病で見送った。
問題となつたのが仏壇。実家の昔ながらの仏壇は大きすぎて自宅に入らない。夫(51)と近くの仏具店に出向き、仏壇を入れ替える方法を教えてもらった。位牌を一つにまとめて「繰り出し位牌」にし、「圓忌の際、新しい仏壇に「魂入れ」をしてもらつた。

「とりあえずホツとしました」。新しい仏壇は寝室のたんすの上に置けるサイズ。違和感がないよう、色や材質はたんすにそろえた。お参

りが日課となり、花も欠かさない。小学生の子どもたちにも「おはあちゃんに手を合わせ」と呼びかける。仏壇の母の写真は、いつも笑っている。

好評で、今後ますます需要が増えそうだ。

順子さんの父はすでに墓に入っている。母は生前、「順子に墓守をさせるのはかわいそう」と、父の家の墓に入ることを拒んでいた。現在、母の遺骨は近所の寺に預けてあり、いずれ父と併せて永代供養をしてもらうつもりとう。

●人気集まる樹木葬

涼しい。イチョウの大木のたもとに現在、40人ほどが眠る。墓石の代わりに木が墓標となる。副住職の伊藤東凌さんは「自然に返り、皆がつながる」ということを理解してもらえばどなたでも」。禪宗の寺だが、樹木葬に宗派は問わないという。

遺骨はさうし木綿にくるみ、それぞれの区画に埋葬する。費用は一人60万円、夫婦で80万円。学生時代を京都で過ごした人や、京都が好きで何度も訪れた人が、この地に眠りたいと希望するケースが多い。遠くはパリから契約訪れる日本人もある。春と秋の年2回開催される「合同法要祭」では道族のほか、契約

建仁寺や大徳寺など京都の4寺院で樹木葬をプロデュースしているNPO「手元供養協会」の山崎譲二さん(65)によると、故人の遺骨や遺灰を身近に置く「手元供養」も、じわじわと広がっている。2002年に山崎さんが提唱し始め、ペニダントやオブジェに納める業務にはさまざまなものも参入し、この10年で事業規模が約15倍になったという。

者も集まり、定期的に顔を合わせることで「墓友」としての絆が深まるという。

遺骨や遺灰の一部をペンダントやオブジェに納める手元供養の場合、費用は数万円から。山崎さんは、残りを納める先として樹木葬を提案している。自身も事務所の机の一角にメモリアルコーナーを作り、両親の写真と遺骨入りの地蔵オブジェ、好きだったたばこを供える。「親に感謝するためには作ったのですが、今ではこちらが支えられています。大事なのは故人を敬い、感謝し、供養するという心。それを忘れなければ、自由に供養の形を選べばいいと思う。見えや世間体は必要ないのです」と話す。